

fällen gelitten haben, vollends zu zerstören und ihr Leben zu zerstampfen.

Beschränkt in unserer Bewegungsfreiheit, ferngehalten von unseren wichtigsten Lebensmittelquellen, entblößt von den notwendigen Rohstoffen und verarmt an Verkehrsmaterial, das bei der hohen wirtschaftlichen Entwicklung Deutschlands für uns eine Lebensnotwendigkeit ist, haben wir die Aufgabe, Millionen von Händen wieder Arbeit zu geben, ohne daß wir die Voraussetzungen für den Wiederbetrieb unserer Industrie erfüllen können.

Das deutsche Volk, die deutsche Arbeiterschaft, sind durch diese ungeheuerlichen Tatsachen aus dem bisherigen Ideenkreis herausgeschleudert worden, ohne daß es ihm möglich gewesen wäre, sich mit der erforderlichen Raschheit neu zu orientieren.

Die Neuorientierung des Geistes ist dadurch erschwert worden, daß das Gefühl für die Notlage des deutschen Wirtschaftslebens auch jetzt noch nicht allgemein und nicht stark genug ist und daß insbesondere ein verhängnisvoller Irrtum über den Charakter der deutschen Revolution in den Köpfen obwaltet.

Als am 9. November das alte System kraftlos in sich zusammen sank, verschwand mit ihm auch der innere geistige Halt der großen Masse, deren Denkweise bis dahin im allgemeinen auf die gottgegebene Obrigkeit eingestellt war. Mit dem Eintritte des politischen und wirtschaftlichen Chaos kam auch eine unheilvolle geistige Verwirrung. Es war nicht möglich, sofort die neue bindende Idee zu erzeugen. Das deutsche Volk im allgemeinen und die Arbeiterschaft im besonderen waren zunächst geistig völlig unorientiert. Über Nacht war Deutschland in völlig neue Verhältnisse versetzt worden, ohne daß in gleicher Schnelligkeit auch ein neuer sittlicher Strom sich über unser Volksleben ergossen hätte. Gedanken, die wir sonst nicht kannten, Denkarten, die uns fremd waren, platzten mit einem Male in die deutsche Öffentlichkeit. Wir sahen uns plötzlich in eine andere Welt versetzt, wir standen vor der Unmöglichkeit, geistig alles zu verarbeiten, was neu aufgetaucht war.

Viele sahen noch nicht die schwere *K r a n k h e i t* in unserer *W i r t s c h a f t s o r g a n i s m u s* und verkamten, daß die deutsche Industrie zunächst nicht wieder in den flotten Gang verfallen konnte, den wir sonst an ihr gewohnt waren, und mit dem wir uns zu dem Wohlstand emporgeworben hatten, der uns die Möglichkeit gab,